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review СКОЛКОВО
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В ЧИСЛЕ ПОЛУЧАТЕЛЕЙ 
ГРАНТОВ ФОНДА 
«СКОЛКОВО»:
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(25% БЮДЖЕТА). НА КОМПАНИИ ПОЗДНИХ 
СТАДИЙ РАЗВИТИЯ ВЫДЕЛЕНО 5—20% 
БЮДЖЕТА
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Что у «Сколково»  
получилось?

Владимир Фортов, директор 
Объединенного института высоких 
температур РАН, академик РАН:
— В «Сколково» получился старт. 
Но и это уже прогресс. После того 
как «Сколково» оформится в центр, 
станет таким, как Силиконовая долина 
или новосибирский Академгородок, 
тогда и можно будет говорить, что по-
лучилось, а что нет. Но для этого нуж-
но время и не меньше десяти лет. 
Только по истечении этого времени 
будет виден первый результат. Сейчас 
работа в «Сколково» идет полным хо-
дом, и меня на данном этапе все уст-
раивает. Главное, не мешать тем, кто 
работает над созданием «Сколково», 
а по возможности всячески им помо-
гать. Тогда, может быть, первые ре-
зультаты будут очевидны уже в обоз-
римом будущем.

Арден Бемент, профессор 
 ядерной энергетики, директор 
 Института исследований  
глобальной политики  
Университета Пердью:
—Я думаю, что этот проект очень ва-
жен и полезен для России, поскольку 
он будет способствовать развитию 
 новых технологий и экономическому 
развитию. Он поможет в этом благо-
даря созданию открытого Междуна-
родного университета последиплом-
ного образования в области науки 
и технологий. Он займется приклад-
ными исследованиями в тех научно-
исследовательских направлениях, 
в которых Россия наиболее сильна. 
Этот университет привлечет препода-
вательский состав и студентов со все-
го мира. Поскольку звучать там будет 
как английский, так и русский языки, 
языковые барьеры снизятся. Через 
виртуальные сети, связанные с веду-
щими исследовательскими универси-
тетами в России и других странах, по-
явятся возможности сотрудничества 
в области исследовательской работы 
и совместного использования про-
граммного обеспечения учебных кур-
сов для развития творческого и инно-
вационного процесса преподавания 
и исследования. Кроме того, будут со-
зданы технопарки для размещения 
центров развития технологий крупных 
международных корпораций. Появит-

ся и благоприятная почва для созда-
ния  новых компаний. Этот интегриру-
ющий и интерактивный подход, охва-
тывающий ведущие исследователь-
ские центры России, будет и диверси-
фицировать, и расширять новые пред-
приятия, обеспечивая экономический 
рост. Цель этой инвестиции — улуч-
шить качество жизни россиян пос-
редством технологического усовер-
шенствования, экономической ди-
версификации и расширения между-
народной торговли.

Детлев Гантен, профессор, 
 президент Всемирного саммита 
 здоровья, председатель совета 
 директоров фонда «Шарите» 
 («Милосердие») университетских 
госпиталей Берлина  
и медицинского факультета:
— Думаю, что «Сколково» является хо-
рошим примером инноваций в России. 
Уверен, что этот проект находится на 
верном пути. В отношении «Сколково» 
принимаются очень правильные реше-
ния, именно поэтому Россия уже смог-
ла в этом многого достичь, и я уверен, 
что она не остановится на этом. Говоря 
о «Сколково», нельзя не отметить его 
невероятно интересный аспект, свя-
занный с сосредоточением научных, 
медицинских, информационных и тех-
нологических кластеров. Не исключаю, 
что в дальнейшем здесь появится мес-
то для ядерных и различных других ис-
следований, поскольку пока мы работа-
ем, опираясь на сегодняшние знания 
и возможности. «Сколково» является 
долгосрочным проектом, требующим 
определенной дисциплины, поэтому 
в будущем он обязательно приведет 
к созданию и развитию новых проектов 
в России. Во многом этому будут спо-
собствовать сочетание международно-
го опыта с российскими знаниями, уме-
ниями и инфраструктурой. Разумеется, 
процесс создания «Сколково» может 
столкнуться с трудностями, связанны-
ми, в первую очередь, с тем, что в Рос-
сии существует большое количество уч-
реждений, занимающихся аналогичной 
работой — это РАН, РАМН, университе-
ты, исследовательские институты и час-
тные предприятия. Верно то, что каж-
дое из этих учреждений пытается само-
стоятельно работать, чтобы оптимизи-
ровать свою деятельность. Однако 
я уверен, что «Сколково» обладает 
большим потенциалом, поэтому смо-
жет объединить в одном месте науч-
ную, экономическую, учебную деятель-
ность с тем, чтобы остальные корпора-
ции смогли убедиться в том, что сов-
местная деятельность гораздо лучше 
индивидуальной. Я бы также хотел от-
метить, что, развивая «Сколково», Рос-
сии следует идти своим собственным 
путем, поскольку ваша страна имеет 

богатые традиции. Разумеется, следует 
что-то перенять из чужого опыта, полу-
чить какую-то информацию и восполь-
зоваться мировыми наработками. Сей-
час Россия переживает переходный пе-
риод, живет в эпоху перемен. В связи 
с этим не могу не привести в пример 
Германию, которая совсем недавно пе-
режила что-то подобное. Наша страна 
может привнести свой опыт в «Сколко-
во», чему мы невероятно рады. Тем не 
менее России следует искать свой путь. 
Хотелось бы также отметить еще один 
положительный момент, связанный 
с тем, что трудовые условия в «Сколко-
во»  находятся на международном уров-
не. А поскольку научный мир является 

 международным и все знают, что в нем 
происходит, в «Сколково» поедут как 
молодые ученые, так и более зрелые 
профессора. На мой взгляд, это очень 
 привлекательное место.

Дитер Бимберг, профессор, 
 исполнительный директор  
Института физики твердого тела 
(Берлин):
— Идеи, лежащие в основе создания 
«Сколково», очень хорошие и перс-
пективные. Конечно, их реализация 
во многом зависит от людей, привле-
ченных в проект. Виктор Вексельберг 
пригласил, в том числе из-за рубежа, 
молодых целеустремленных людей 

в возрасте от 28 до 40 лет, настоящих 
профессионалов, имеющих прекрас-
ное образование, опыт работы и уче-
ные степени мировых университетов. 
Однако на данный момент мне сложно 
судить об успешности проекта, пос-
кольку его разработка только нача-
лась. Я не исключаю, что при реализа-
ции проекта могут возникнуть трудно-
сти, но они будут связаны скорее не 
с самой задумкой, а с теми пробле-
мами, которые в целом существуют 
в России. Это касается создания 
и развития инновационного сектора. 
В этой области в России существует 
очень мало небольших компаний или 
стартапов. Кроме того, в России есть 

множество проблем, связанных с та-
можней, которые изрядно осложняют 
работу. Например, чтобы импортиро-
вать и оформить какое-либо научно-
техническое оборудование, требуют-
ся месяцы и даже годы. Возможно, 
в «Сколково» эта проблема не возник-
нет, поскольку у нее будет собствен-
ная таможня. На мой взгляд, при со-
здании «Сколково» России стоит ори-
ентироваться скорее на европейский 
опыт, чем на американский. Мы не раз 
обсуждали этот вопрос, и у меня со-
здалось ощущение, что в России ши-
роко распространено мнение, что 
американскому примеру нужно следо-
вать во многих случаях. Но проработав 

некоторое время в Силиконовой доли-
не, я могу сказать, что американские 
социальные или налоговые системы 
очень отличаются от российских или 
европейских. В США государство не 
вмешивается и не контролирует де-
ятельность Силиконовой долины или 
Пало-Альто. Тогда как в России «Скол-
ково» является проектом Медведева. 
России стоит ориентироваться на при-
мер Кембриджа или Немецкую акаде-
мию наук, которую начало активно 
поддерживать правительство после 
падения Берлинской стены. Следуя 
этим примерам, нужно помнить о том, 
что Россия будет также основываться 
на опыте многих поколений и знаниях, 

полученных в предыдущие годы. Опти-
мальное решение для России — идти 
эволюционным путем. Я думаю, что 
многим ученым будет интересен этот 
проект. Рынок науки является между-
народным, поэтому «Сколково» смо-
жет привлечь иностранных ученых, 
при условии, что ученым будет предо-
ставлена достойная заработная плата 
и хорошие условия труда.

Вениамин Голубицкий, 
 сопредседатель градостроительного 
совета «Сколково»:
—В «Сколково» не может что-то не по-
лучиться, потому что в проект вклады-
ваются колоссальные средства, за его 
реализацией следит государство. Мож-
но быть уверенным, что все будет сде-
лано на самом качественном уровне. 
Проект находится на начальной ста-
дии — пока что нельзя говорить, полу-
чилось в нем что-то или нет. Но с точки 
зрения урбанистического строительс-
тва комплекса, можно сказать, резуль-
таты фантастические. Нам удалось 
привлечь звезд мировой архитектуры 
и, возможно, провести первый откры-
тый для общества тендер на строитель-
ство. Все эксперты единодушно со-
шлись в этом мнении. Я как девелопер 
и руководитель градостроительного 
совета «Сколково» ответственно об 
этом заявляю. Что будет с проектом 
дальше, покажет время, но строитель-
ство инфраструктуры идет максималь-
но успешно.

Сергей Морозов, технический 
директор ООО «Датадванс»:
— Я думаю, что с основной задачей — 
создать среду, атмосферу, обстановку 
для работы — фонд справляется ус-
пешно. Ну а мы ему в этом помога-
ем — это всегда легко, когда видишь 
заинтересованность всех участников. 
В «Сколково», что для многих может 
показаться странным, мы попали мож-
но сказать «с улицы», заполнив на сай-
те «Сколково» вопросник и через не-
которое время, к нашему удивлению, 
получили сертификат резидента за но-
мером 4. Конечно, просто удачей мы 
это событие не объясняем, так как 
проект мы готовили целый год (когда 
еще не знали о «Сколково») и готови-
ли его для представления стратеги-
ческому инвестору. И мы были прият-
но удивлены, что сотрудники фонда 
не только быстро разобрались в на-
шем проекте, но и старались (и стара-
ются) всячески помогать в решении 
различных вопросов: от поиска парт-
неров до консультаций по вопросам 
налогообложения и права. Проекту 
всего год, но уже выработаны многие 
нормы, регламентирующие работу 
компаний. В целом «Сколково» 
на  правильном пути.

ГрАДоСТроиТельный МАСТер-плАн «СКолКоВо» СоСТАВиТ AREP

на разработку градостроительного мастер-плана для «Сколково» претендовали две компании — нидерландская оМА и французская AREP. после обсуждения предложенных проектов, 
 которое заняло несколько месяцев, победителем была выбрана AREP. Концепция компании AREP подразумевает создание «городской деревни», совмещающей удобства современного 
 города с элементами сельской жизни. Авторы проекта предлагают разделить пространство иннограда на пять деревень в соответствии с пятью направлениями работы инновационного 
 центра. С презентацией компании можно ознакомиться на сайте иннограда. при этом в центре города будет создана общая зона, где разместятся гостевая часть, исследовательский уни-
верситет и необходимые объекты общего назначения.
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